
BB22 2021年10月8日 星期五
NEWS公司新闻

本版主编 姜 楠 责 编 汪世军 制 作 张玉萍
E-mail:zmzx@zqrb.net 电话 010-83251785

国庆走基层特别报道

本报记者 何文英

今年国庆长假期间，不少家长
带小朋友来“半条被子”发生地——
湖南省郴州市汝城县沙洲村体验红
色旅游。据了解，国庆假期汝城沙
洲村累计接待游客近 6万名。在红
色经济的带动下，沙洲村早已从此
前的贫瘠之地蜕变成富饶之乡。

吃住行玩
打造红色旅游闭环

“1934年11月，3名女红军借宿
徐解秀老人家中，临走时，把自己仅
有的一床被子剪下一半给老人留下
了。老人说，什么是共产党？共产
党就是自己有一条被子，也要剪下
半条给老百姓的人。”在沙洲村“半
条被子的温暖”专题陈列馆中，讲解
员向前来参观的游客们一遍又一遍
地讲述着“半条被子”的故事。

在打卡专题陈列馆之后，沿着
环伺山水的柏油路上行至沙洲民俗
广场，只见广场旁摆满了贩卖瑶族
美食和汝城特产的街边小摊，晒干
小鱼仔、凉拌鱼皮、红油外婆菜等。
但凡免费试尝一口，就会被这瑶族
美食吸引，忍不住带上好几斤。

穿过民俗广场，踏着青石板路
来到徐解秀老人的住宅旧址，里里
外外都挤满了前来打卡红色地标的
热情游客。住在旧址周围的村民大
多做起了当地特产的小买卖，姐妹
特产店的店长对《证券日报》记者介
绍说：“去年受疫情影响，生意不太
好；今年国庆假期来打卡的人特别
多，这几天我一年的库存都快清空
了，还有很多游客加了我微信，要我
补上货后给他们邮寄过去。”

从徐解秀老人的住宅旧址步出
小巷往回走个几十米，就是其孙朱

小红开的饭店。才上午 11点多，店
里就已人头攒动。店员告诉《证券
日报》记者：“这几天店里生意跟这
天气一样火热，饭点基本都要排队
等座。”

在沙洲村逛完一圈已是傍晚时
分，柏油路在晚霞映照下如同一条
蜿蜒的红丝带。在“红丝带”的尽头
屹立着长征酒店，入住后洗个热水
澡褪去一身疲惫，为第二天的行程
充上了满格电量。

在吃住行玩的旅游闭环中，沙洲
村的红色经济在国庆假期交出了一
份满意的答卷。汝城县委宣传部常
务副部长朱中意对《证券日报》记者
表示，国庆期间沙洲红色旅游景区累
计接待游客约5.98万人次，同比上升
30.63%；实现旅游综合收入共计约
2253.06万元，同比上升35.67%。

产业集群
成内生发展动力

今年 1 月份，新三板上市公司
中惠旅智慧景区管理股份有限公
司（以下简称“中惠旅”）全面接管
沙洲红色旅游景区，在原有红色建
筑的基础上丰富完善了智慧系统
布局，新建了郴州市委党校沙洲分
校，增加了游客服务中心、观光车
道路等基础设施。截至上半年底，
汝城全域旅游入园游客量达 120万
人次。

中惠旅集团驻汝城项目负责人
向《证券日报》记者介绍，国庆期间公
司特意为小朋友定制了“小红军·沙
洲行”国庆亲子主题路线，还精心筹
备了《半条被子》情景剧、民间古戏
法演艺、小红军打草鞋、小红军坦克
巡游、瑶乡美食嘉年华、儿童萌宝乐
园等一系列精彩纷呈的活动。10月
1日至10月7日，公司旗下运营的长

征酒店入住率同比增长160%。
事实上，红色旅游只是汝城经

济增长极中的一极，随着汝城县人
民政府积极招商引资，所形成的产
业集群已成为这片革命热土新的强
劲内生发展动力。

据悉，汝城经济开发区现有企业
136家，其中规模以上企业38家。今
年1月至8月份，实现技工贸总收入
46.18亿元，同比增长17.78%；规模工
业企业实现主营业务收入 15.47亿
元，同比增长24.24%；固定资产投资
完成 21.93亿元，同比增长 43.96%；
上 缴 税 金 1.88 亿 元 ，同 比 增 长
50.73%；实际使用省外境内资金
24.45亿元，同比增长26.76%；完成外
贸进出口额 2.28 亿元，同比增长
39.4%；实际使用外资45.98万美元。

梦洁沙洲情项目是汝城县人民
政府招商引资的项目之一。该项目
总投资 12亿元，其中一期投资 2亿
元，建成年产50万条被子生产线、年
接待30万人次的工业旅游配套设施
及相关生活生产配套设施，预计于
2021年年底完成。一期达产后，可
新增工业产值 5 亿元以上，税收
3000万元以上。二期投资 10亿元，
预计于 2022年启动，将建成农业高
科技成果转化示范基地、绿色生态

“被子”产业链全球科技创新中心及
梦洁“半条被子”系列产品电子商务
平台等。

梦洁股份董事长姜天武在接受
《证券日报》记者采访时表示：“公司
在使用‘半条被子’‘沙洲村’商标的
各类产品售出后，将按每件销售收

入的相应比例提成捐赠设立公益基
金，主要用于郴州市汝城县巩固脱
贫攻坚和实施乡村振兴。”

在红色旅游和产业集群的双重
加持下，汝城县已经发生翻天覆地
的变化：从 2013年的 19.81%贫困发
生率到 2018年的整县脱贫，地区生
产总值从2013年的48.7亿元跃升至
2020年的 91.4亿元，全体居民人均
可支配收入从 2013年的 8597元近
乎翻倍至2020年的16280元。

按照汝城县人民政府的工作计
划，招商引资仍是下一步工作重点，
注重补链、延链、强链，力争把一些
高产出、高税收、高科技企业引进
来，传承红色基因，推进绿色发展，
带动汝城乃至郴州实现高质量、可
持续发展。

国庆打卡“半条被子”村
红色文化带动汝城产业集群发展

本报记者 肖 伟

湖南平江县地处大山深处，因
革命时期将军辈出而被誉为“将军
县”，也是湖南农民运动的中心之
一。今年国庆长假期间，《证券日
报》记者驱车前往走访，了解到近
年来该县文化旅游业、先进制造业
蓬勃发展，在吸引八方投资的同
时，成功甩掉国家级贫困县的帽
子，正大步流星走在通往产业热土
的大道上。

文化旅游业再谱新篇

在《长津湖》热映的烘托下，国
庆假期前来湖南平江县平江起义纪
念馆、彭德怀纪念馆参观的游客也
日益增多。

平江起义纪念馆解说员向记者
介绍：“据不完全统计，今年国庆假
期来访游客数量比去年同期增长约
300%，电影《长津湖》的热映对此有
一定促进作用。在抗美援朝第二次
战役中发挥关键作用的三十八军就
起源于平江起义的红军队伍，彭德
怀元帅也是在平江宣誓加入中国共
产党。平江有着光辉的革命历史。”

近年来，平江县顺势而为，有序引
导地产开发商转型，引导资金投入石
牛寨国家地质公园、纯溪小镇、天岳幕
阜山、白鹭湖、碧龙峡等自然景点，为
其增加配套设施，并修缮县级公路，为
周边农民销售农产品提供便利。

记者在新近开发的碧龙峡景点
走访时看到，在夜晚星光下，游客们
陆续在山顶扎起帐篷，点亮LED灯，
利用天文望远镜眺望漫天星光。来
自湖南长沙的李女士向记者表示：

“平江自然景观丰富，地质面貌奇
特，消费水平宜人，车程离省会很
近，是自驾游的理想选择。”

在景点附近的农户家中，在漫天
朝霞下，早起的村民忙着采摘即将成
熟的红心猕猴桃，然后送往各景点和
加工厂。家住平江县梅仙镇的猕猴
桃种植农户湛先生向记者介绍：“多
亏有了农业产业扶贫项目，我们种植
红心猕猴桃找对了方向，产生了经济
效益。加上新开发的旅游景点，吸引
来更多游客，增加了猕猴桃销路，我
们的日子过得越来越好。”

先进制造业筑巢引凤

在大力发展文化旅游业的同

时，平江不忘依托自身资源优势，大
力发展各类先进制造业，在一些关
键领域已取得阶段性进展。

遵循“筑巢引凤”战略思路，平
江引入中国华电集团，投资 78亿元
兴建华电平江发电站。该发电站是
华电集团在湖南投资规模最大的发
电项目，电厂规划建设 4X1000MW
高效洁净超临界燃煤发电机组。建
成后，发电站可提供年发电量100亿
度，实现年产值45亿元，贡献年利税
6亿元，成为一个节能环保型现代化
电厂。中国华电集团表示，该发电
站投产发电后，将有利于提高湘东
电网安全稳定水平及供电可靠性，
对电力紧缺的湖南实属利好。

10月份的平江秋阳高照、烈日
当空，为保证发电站能如期顺利交
付运行，工人们在高温中紧张施工
争分夺秒。记者走访现场时看到，
三一重工、中联重科、山河智能的施
工设备已入场作业。山河智能现场
工程师刘保国向记者表示：“发电站
底座混凝土浇筑需连续施工36个小
时，为保证工程质量，还需从外地调
入砂石泥浆。我们在工地上实施三
班倒作业，随时排除机械设备故障，
确保施工环节不掉链子。”

平江县政府工作人员也向记者
表示：“各路客商知道发电站的体量
和规模后，主动与我们联系。热电
联动后将产生大量蒸汽和余热，正
是围绕发电厂建设产业园的好时
机。当前，已有客商陆续前来考察
拜访，我们采取好中选优的原则，优
先选择经济效益好、污染排放少、就
业岗位多的企业，以生物制剂、中西
医药、食品加工等方向为主。”

该工作人员补充称：“平江土壤
富含云母，成沙后结构力不足。为
确保发电站和工业园的工程质量和
如期交付，我们从外地调运合格的
砂石泥浆，组织运输车辆有序作业，
同时避开交通高峰。”

土壤中的云母，在发电厂施工
人员眼中是一件制造麻烦的“讨厌
鬼”，但在其他行业人士眼中却是与
黄金、铅锌、长石齐名的“平江地矿
四宝”之一。平江云母矿属于地表
浅层矿，部分地区土壤含量高达
3%，伴生矿为长石和石英，解离后为
蛭石，目数不等，纯粹干净，绝缘性
好。平江云母经摩擦选矿后粉碎去
杂，少量添加502胶可制得绝缘性能
极佳的云母纸，广泛应用于电工电
气、电子元件、航空航天等领域。

2019年，平江发布《平江县人民
政府关于支持云母绝缘材料产业发
展 的 实 施 意 见（平 政 发〔2019〕5
号）》，提出打造云母绝缘材料产业
集群，实现云母绝缘材料高端化、高
附加值、集群式发展，打造云母绝缘
材料产业链条，将平江打造成中国
云母之都、世界云母生产基地，预计
到 2021年末，平江将力争实现云母
绝缘材料产业年产值突破 10亿元，
年税收突破1亿元。

近年来，嘉兴荣泰科技、安徽黄
山幻彩、湖南叁佑新材等云母深加
工企业先后落户平江，其产品除供
应国内市场外还远销海外。一位业
内人士向记者介绍：“平江云母产业
链已初具规模，与苏州顾得新材、嘉
兴荣泰科技等领军企业构成稳定供
销关系，并成功进入新能源汽车领
域。云母纸经高压成型后可作为质
量轻、绝缘好、耐高温的锂电池外壳
及关键器件保护套，是新能源汽车
安全驾驶的有力保障。2016年，特
斯拉尝试使用高压成型的云母纸作
为电动汽车的关键配件之一，如今
已成为业内成熟技术解决方案，并
为国内各大电动汽车厂商提供了参
考和借鉴。”

国庆走访湖南平江县：从革命热土走向产业热土

本报记者 殷高峰

汇聚秦川机床、宝钛股份、烽火电
子、宝光股份等众多上市公司的陕西
省宝鸡市，凭借工业尤其是装备制造
业的优势，曾一度成为仅次于西安市
的陕西上市公司数量“亚军”城市。然
而，除了即将上市的高铁电气外，宝鸡
市已近20年没有新增上市公司了。

“宝鸡是陕西省内重要工业城
市，‘一五’和‘三线’建设时期，国家
在宝鸡的投资和布局，为当地工业
发展打下了坚实基础。但近20年来
没有宝鸡企业赴A股上市，确实值得
认真总结。”陕西社科院金融研究所
副研究员郭普松在接受《证券日报》
记者采访时表示。

宝鸡市对此有清醒的认识，近
期设立的宝鸡市工业发展基金，明
显流露出“重塑宝鸡工业”的意图。

重塑宝鸡工业

“宝鸡的工业基础是非常不错

的。”郭普松表示，20世纪 80年代至
21世纪初，宝鸡工业发展经历了 20
年的黄金时期，涌现了一批全国知
名的企业和产品。“但随着市场竞争
的日益激烈，宝鸡的许多企业由于
不能适应市场需求的升级变化，日
趋衰落，逐渐被淘汰，以至于近20年
来，宝鸡企业在资本市场相对比较
沉寂”。

“近年来，从国家到省市的经济
发展思路和重点有所调整，更加重
视实体经济，尤其是对国计民生有
重大影响的装备制造业。”西安工程
大学产业发展与投资研究中心主任
王铁山对《证券日报》记者表示，宝
鸡的工业体系工业门类相对完善，
具有很好的装备制造业基础，未来
或将迎来新的发展契机。

据《证券日报》记者了解，宝鸡
目前已形成以汽车及零部件、钛及
新材料、轨道交通、石油装备、机床
工具、航天电子等产业为特色的工
业格局。近3年来，宝鸡市汽车产业
年产值均超过600亿元，占陕西省汽

车产业年产值的三分之一以上；钛
产业年产值近 510 亿元，居全国之
首、全球第二。宝鸡还拥有全球最
大的陆地石油钻机研发制造企业、
全国规模最大的专业化石油焊管加
工企业。

但这些亮眼的数据背后隐藏着
宝 鸡 产 业 的 一 些 亟 待 解 决 的 问
题。一是传统企业占比过高，新兴
产业发展不足；二是国企占比过
高，民营企业活力未得到有效激
发；三是与资本市场联系不够，产
业发展整体保守、缓慢，产业转型
升级迫在眉睫。

“宝鸡工业基金的成立，有两个
重要背景。一是全市产业转型升级
和高质量发展的强烈诉求；二是政
府投资基金服务实体经济的市场化
转型需要。”宝鸡市财投控股有限公
司（以下简称“宝鸡财投”）董事长强
军民接受《证券日报》记者采访时表
示，作为首期宝鸡工业基金，发行总
规模为2亿元的“宝鸡西高投凤石高
技术产业投资基金”募集与设立工

作已经完成。
据悉，新基金的重要战略目标

是借助产业基金平台和合作伙伴资
源，深入挖掘本地企业，通过基金投
资支持、管理机构专业辅导，培育一
批行业龙头企业、隐形冠军企业、独
角兽企业，充盈上市后备力量，优化
产业链；同时，围绕宝鸡特色产业领
域，聚焦具有关键核心技术、产品稀
缺性和市场成长性的并购标的，加
速产业链整合，补齐产业发展短板，
增强产业链的稳定性和竞争力，壮
大产业规模。

西安资本力量加持

根据基金架构方案，宝鸡工业
基金出资人共有三方，其中西安高
新技术产业风险投资有限责任公司
（以下简称“西高投”）以GP形式出
现，其旗下的西安西高投基石投资
基金合伙企业（有限合伙），与开源
证券子公司深圳开源证券投资有限
公司、宝鸡财投管理的宝鸡市投资

引导基金携手以LP身份亮相。
值得注意的是，近几年登陆A股

市场的三角防务、铂力特、美畅股份
以及刚刚过会的炬光科技，背后都
有西高投的身影。

西高投总经理张凯在接受《证
券日报》记者采访时表示：“我们不
仅仅是投入资金，更重要的是一种
服务的输出和模式的创新，通过服
务助力企业拥抱资本市场，形成多
层次全链条服务体系。”在张凯看
来，宝鸡工业基金的战略构架和发
展愿景，本身就形成了资本梯度培
育体系。

“未来公司将持续在‘硬科技’
领域进行深耕布局，坚持价值投
资。”张凯表示，公司还将依托“西高
投·化龙会”特色性的“投、教、辅”投
后服务平台，为资本市场与科技产
业之间架起“资源配置”的桥梁，以
良性共赢的“投资服务生态链”模
式，做好“投后企业的战略同行者和
资源对接人”角色，助力更多投后企
业鱼跃资本龙门，羽化成龙。

宝鸡工业基金培育行业龙头 破解三大难题

国庆假期，家长带小朋友参观“半条被子的温暖”专题陈列馆。 何文英/摄

本报记者 谢若琳

9月29日晚间，柠萌影视传媒有限公司（以下
简称“柠萌影业”）向港交所递交招股说明书。而
在今年 1月份，柠萌影业曾与中金公司签署上市
辅导协议，计划登陆A股。

作为一家成立仅七年的影视公司，柠萌影业
的快速发展与腾讯的支持是分不开的。从股权
结构来看，此次 IPO前，腾讯通过旗下腾讯产业投
资基金持有柠萌影业19.78%的股权，为第二大股
东，仅次于持股20.60%的公司实控人苏晓。

此外，腾讯还是柠萌影业的主要采购方。柠
萌影业在招股书中表示，2018年及 2020年，腾讯
是公司的最大客户；2019年及 2021年上半年，腾
讯是公司的第五大客户。“若我们不能维持与腾
讯集团的业务关系，公司业务、财务状况及经营
业绩可能会受到重大不利影响。”对此，《证券日
报》记者在 9 月 30 日联系到柠萌影业相关负责
人，对方表示，一切以招股书为准。

3年制作发行7部剧
累计收入48.26亿元

资料显示，柠萌影业成立于 2014年，主要从
事剧集的投资、制作、发行、宣传、衍生授权等全
产业链运营。2018年至2020年，柠萌影业分别实
现营业收入16.06亿元、17.94亿元、14.26亿元，三
年累计实现营收48.26亿元。

从收入构成来看，柠萌影业的收入主要分为
三部分：版权剧、内容营销及其他。其中，版权剧
是公司最主要的收入来源，2018年至2020年版权
剧收入占比分别达到90.9%、91%、84.7%。

在 2018年至 2020年期间，柠萌影业共制作
发行了7部版权剧。其中，2018年和2019年分别
发行 2部，2020年发行 3部。柠萌影业通过出售
这些剧集的播放权获得收益，采购方分为两种，
一是电视台，二是流媒体平台。后者的采购费用
明显更高。

2018年至2020年，柠萌影业实现来自电视台
的采购收入分别为 2.98亿元、3.33亿元、2.76亿
元；来自流媒体平台的采购收入分别为 9.56 亿
元、12.57亿元、8.97亿元。

腾讯不仅仅是柠萌影业的第二大股东，还
是其大客户。公司发布的招股书显示，柠萌影
业与腾讯于 2015 年开始合作。2018 年至 2020
年，腾讯为柠萌影业贡献的收入分别为 9.77 亿
元、8.88亿元、4.67亿元，三年累计贡献 23.32亿
元。

招股书还显示，柠萌影业自 2018 年后上映
的剧集包括：《南方有乔木》《扶摇》《九州缥缈
录》《小欢喜》《猎狐》《二十不惑》《三十而已》《小
舍得》。此外，公司还有 5部剧已处于拍摄/后期
制作阶段，分别为《猎罪图鉴》《陪你逐风飞翔》

《小敏家》《超越》《胆小鬼》，其中已有 4部剧完成
预售。

“粗略推算，该公司单部剧的售价已超过2亿
元，已播剧的集数大多在40集-50集之间，只有2
部剧超过50集，这样的收入水平在业内已属于头
部。”一位影视公司高管在接受《证券日报》记者
采访时如此评价。

根据弗若斯特沙利文的资料，按 2020 年收
入计算，柠萌影业在所有中国剧集公司中排名
第四位。

上半年净利润止跌
募资或将开拓微短剧赛道

尽管近年来柠萌影业实现的营收很高，但利
润表现并不乐观。2018年至2020年，公司实现净
利润分别为 2.51亿元、8039.8万元、6254.5万元；
非财报准则计量下，未经审核经调整后的净利润
分别为2.26亿元、1.51亿元、2.43亿元。

值得一提的是，柠萌影业将经调整后的净利
润界定为期内净利润，加回以下调整项：股份支
付、开支及可换股可赎回优先股的公允价值变
动。2018年至 2020年，公司优先股的公允价值
变动分别为-2454.5 万元、7044.3 万元、1.79 亿
元。对此，柠萌影业表示，优先股的公允价值变
动为非经营项目，不能反映公司核心业务的经营
表现。

2019 年、2020 年，柠萌影业持续两年净利
润大幅下滑，同比分别减少 67.95%、22.21%。
但今年以来，公司财务表现呈现回暖态势。今
年上半年，公司实现净利润 8348.7万元；非财报
准则计量下，未经审核经调整后的净利润为
1.89亿元。

“2018年以来，影视行业的发展经过多轮调
整后一度停滞。对比电影公司来说，电视剧公司
的日子还算好过，但也很难回到此前热钱喷涌的
时代了。”一位传媒行业券商分析师对《证券日
报》记者表示，影视公司的客户已逐渐从电视台
变为流媒体平台。流媒体行业的竞争已过了白
热化阶段，竞争关系已趋于缓和，未来或将进一
步压缩采购费用，头部剧集公司的竞争也将更为
激烈。

“影视公司只有持续产出优质内容，才能屹
立发展潮头。”上述影视公司高管表示，目前大部
分中小影视公司受限于资金规模，每年投入剧集
的数量和模式有限，只能采取小作坊模式。因
此，很多企业迫切希望上市。”

在招股书中，柠萌影业表示，IPO募资净额将
主要用于进一步扩展 IP库、制作版权剧、开拓新
兴商机（包括但不限于短视频中剧集角色账号的
开发和商业化、内容营销和广告的开发与商业化
以及非视频娱乐媒体的 IP延伸）、寻求战略投资
和收购机会(譬如 IP开发平台与下游业务)以及用
作一般企业用途。

柠萌影业港交所递表
三年收入腾讯贡献近半


